

JOSÉ RUBINSTEIN

Analista

jrubin80@hotmail.com

Contrapunto económico

A lentadoras promesas de campaña, proyectos sexenales, programas, planes y pactos, en términos prácticos, apenas han hecho crecer nuestra economía en las últimas décadas en exiguos índices del 2% promedio anual.

Contrapunto económico. En tanto, la Hacienda Pública se las ha visto difícil, el sistema bancario nacional atraviesa, probablemente, por su mejor época.

La deuda del sector público, a partir de diciembre de 2012, se ha incrementado de 5.9 billones pesos —35.8% del PIB— a 9.1 billones de pesos —49.5% del PIB— a mayo de 2017. Sin embargo, prevalece la determinación hacendaria por reducir la relación entre deuda pública y PIB.

México, eminente país petrolero, cuya inquietud en algún momento se orientó a cómo administrar la abundancia, en 2015 exportó productos petroleros por 23 mil 100 millones de dólares e importó 33 mil 288 millones de dólares; para 2016, la exportación representó 18 mil 818 millones de dólares y la importación 31 mil 566 millones de dólares. Tendencia descendente, persistente al presente año.

Datos de la Cepal colocan a México como el país latinoamericano con mayor proporción de deuda internacional pública y privada en bonos. La deuda contratada por el gobierno federal en emisión de bonos —cetes, bondes, bonos y udibonos—, a partir del inicio del presente sexenio ha venido aumentando en mil 194 millones de pesos en promedio por día, con la consiguiente alza de intereses que han subido de 3.75 a 6.75% desde diciembre 2015. La deuda total por ese concepto alcanza los 6.4 billones de pesos, 44% más que en diciembre de 2012. La inversión extranjera en bonos de deuda gubernamental es de 2.2 billones de pesos.

La Coparmex, por conducto de su presidente, Gustavo de Hoyos, ha presentado su propuesta de reactivación económica, partiendo del argumento que “la Reforma Fiscal de 2014 ha sido el principal inhibidor del desarrollo económico de México”. Propone el organismo empresarial la reducción gradual del ISR, de 30 a 25%, en razón de 1% por año, para así ajustarse al promedio de 24.6% que cubren los países de la OCDE. Asimismo se plantea el cobro paulatino de IVA a alimentos y medicinas y la deducción del 100% de las prestaciones laborales.

Algo hemos de estar haciendo bien —pese a que la inflación se ha duplicado el presente año— para que la calificadora Fitch Ratings haya incrementado la perspectiva de las notas de largo plazo de México.

finanzas públicas.

Sin embargo, algo hemos de estar haciendo bien —pese a que la inflación se ha duplicado el presente año— para que la calificadora Fitch Ratings haya incrementado la perspectiva de las notas de largo plazo de México, al pasarla de negativa a estable, colocándonos en similar posición que Standard & Poor's, la cual también mejoró la calificación del riesgo soberano del país. De acuerdo al secretario de Hacienda, José Antonio Meade, dicho cambio refleja que nuestra economía ha probado ser resistente, que se ha diversificado, que tiene fuentes balanceadas de crecimiento y que ha sido capaz de mantener disciplina en sus

En cuanto a la banca nacional, Luis Robles Miaja, presidente de la Asociación de Bancos de México, afirmó que “la banca pasa por el mejor ciclo de su historia, gozando de una fuerte solvencia y liquidez”.

La incertidumbre económica con la que comenzó el año por el factor Trump resultó un petardo. Los 48 bancos que integran el sistema financiero mexicano, al primer semestre de 2017, sumaron una ganancia de 67 mil 682 millones de pesos, ¡25%! de crecimiento con respecto al año anterior. El 75.37% de dicha utilidad corresponde a los cinco principales bancos del sistema.

Es así que BBVA Bancomer, al final del primer semestre de 2017, obtuvo ganancias por 23 mil 188 millones de pesos, 12.6% más que los generados el pasado año. La operación en México del grupo BBVA representó 46.8% de las ganancias totales a nivel mundial. Citibanamex reportó 11 mil 751 millones de pesos de utilidad al cierre de junio 2017, 14% más que el año anterior. Banorte tuvo 11 mil 207 millones pesos de ganancia en el mismo periodo, 23.3% arriba que el 2016. Santander obtuvo una utilidad de nueve mil 129 millones pesos entre enero-junio de 2017, 26% más que el año anterior.

Con el aumento de las tasas de intereses, los márgenes financieros de los bancos se ampliaron. Los ingresos por intereses fueron mayores en 26.8% a los reportados un año anterior. El resultado por intermediación significó una variación anual del ¡86%!

Conclusión: las utilidades del Sistema Bancario Nacional son desproporcionadas con la realidad que prevalece en los otros sectores de la economía nacional.